

Jueves, 12 Diciembre 1968

Prof. Dr. Dn. PEDRO DE PALOL SALELLAS
VALLADOLID

Distinguido amigo:

Esta mañana he recibido su carta y por telefono he informado de su contenido a los Sres. Diez-Coronel y Sarrate, con quien he tratado las cuestiones que se plantean y le contesto a la mayor urgencia.

El ultimo dia de trabajo en Bobalá ha sido el sabado 7 de Diciembre, ya que el Alcalde de Lerida nos retiro la Brigada de Monumentos de Lerida, que nos habia prestado casi un mes. Ahora tienen trabajo en la ciudad de Lérida, especialmente preparando la campaña navideña con el Pessebre Vivent, la campaña Paz en la Tierra y algun traslado urgente de cruces de termino con motivo de obras municipales. De forma subrepticia iran el sabado 14 a recoger material y se aprovechara ello para techar la caseta-almacen que hemos construido en Bobalá y para algun pequeño trabajo mas, que completará la excavacion. Los frios y lluvias, el mal estado de los caminos y la falta de personal en el pais, donde todos estan estas semanas dedicados a la recoleccion de aceitunas, hacen aconsejable aplazar los trabajos para la proxima primavera.

En Seros, Fraga y alrededores es en estos dias dificil encontrar obreros para trabajar en Bobalá, ya que la mayoria estan ocupados en las aceitunas, que se recolectan todavia con los metodos utilizados en el siglo VII con los olivos de los alrededores de Bobalá.

No obstante, si Vd. viene, haremos lo posible, para buscar algunos obreros que trabajen en Bobalá, en los dias en que Vd. esté, formando una brigada de numero incierto y con gente de procedencia varia, reunida utilizando nuestras amistades y conocimiento del pais y en ultimo extremo con voluntarios, pero la labor de esta gente, nunca puede compararse al de los hombres de la Brigada de Monumentos. Nosotros no le podemos dar seguridades de contar con la gente, solo le ofrecemos nuestra ayuda y colaboracion para encontrarla, en la fecha que Vd. indique. Tambien procurariamos un dia, llevar a Bobalá parte de la Brigada de Monumentos de Lerida, bajo pretexto de recoger materiales o cosa parecida.

Es muy interesante lo de la comunidad oriental que Vd. sugiere. A unos 1500 metros de Bobalá y al otro lado de Segre, hay ruinas de una villa romana, en la partida Roques de San Formatge, que puede ser una basilica y de donde proceden segun sospechamos los materiales de que habla Oliva y que estan en parte en el Museo de Gerona, comprados a antiquarios. El toponimo San Formatge procede de Frumentius, el que en el siglo V convirtio a los etipes al Cristianismo y es el santo copto por excelencia. La basilica de San Frumentius podria ser la que suponemos existe en el otro lado de rio, pero tambien podria ser la de Bobalá y haber una extension del toponimo al otro lado de rio donde se ha conservado y en cambio se ha perdido en el lado de Bobalá. Ya hablaremos de esto sobre el terreno.

Puertas estaba alojado en el Hotel Sorolla de Fraga, muy cerca de la Villa Fortunatus y con acceso proximo y comodo a Bobala. El Hotel Sorolla estos dias tiene poca gente, pero en las proximidades de Navidad habrá mas concurrencia, como es natural. No obstantem tiene muchas habitaciones, unas 100.

Lamento no poderle dar seguridades respecto al personal obrero. Decida Vd. lo que crea necesario, nos avisa de la fecha en que estara Vd. en el yacimiento y con la antelacion posible y procuraremos tenerle gente preparada alli, al menos dos o tres obreros y más si los encontramos. Pediremos al Institute de Estudios Ilerdenses que amplie los creditos a tal fin. En Bobalá corre un viento muy frio, por lo que es mejor que venga muy bien preparado de ropas y calzado para soportarlo bien y sin peligro de constipados.

Queda a su disposicion y en espera de sus noticias, su afmo amigo y s.s.

R.Pita